

EL CAUTERIO SOCIAL

CAUTERIO: Instrumento que usan los cirujanos para aplicarlo candente a las heridas o llagas del cuerpo.

Periódico quincenal, órgano de todos los que puedan decir y probar verdades. Cauterizará las llagas sociales sin distinción

Año 3.º SUSCRIPCIÓN: Manzanares, 29 de Octubre de 1932 NÚMERO SUELTO 10 CENTAVOS Núm. 33
Trimestre 0'75
Semestre 1'50
Año 3'00
CORRESPONDENCIA: ARMONIA, 5. Aparece los sábados correspondientes

De los artículos firmados son responsables sus autores

LA GUERRA

Nuevamente vuelve a poner la Prensa sobre el tapete universal el problema pavoroso, bestial e inhumano de la carnicería humana. Nuevamente, el tenebroso fantasma, de la muerte en masa, se agita en el ambiente, mostrando su esqueleto descarnado y sus órbitas vacías. Ante la imaginación de los seres pensantes y sentimentales pasan en abigarrada algarabía inmensos cuerpos de ejércitos compuestos por los hombres más sanos, fuertes y robustos de las naciones, arrancados del campo, del taller, de la oficina, del laboratorio, etc, sembrando la muerte, la desolación, el dolor y la pena, a la vez que le hacen la vida más difícil a sus familiares, contribuyentes, malgastándole el dinero que les han sacado en impuestos y agobiándolos con nuevas contribuciones con que alimentar las vergonzosas matanzas guerreras, es arnio y baldón de la especie humana.

Delante, en medio y detrás, ve la persona escrutadora millares de agentes embozados, de los grandes ladrones y de los grandes criminales legalizados de esos, que sin salir de sus palacios, sin alterar su vida ordinaria, como no sea para celebrar con mayores bacanales la entrada en caja de nuevos y crecidos capitales, están manejando los hilos de la tétrica trama que constituye a la sociedad productora en inmensa zarabanda de indignos polichinelas.

Los presuntos ayes doloridos de los heridos y mutilados no detiene la avaricia de los abastecedores de ejércitos. La visión de las posibles columnas de humo que se eleven al espacio, de los montones de cadáveres quemados, no mueve la conciencia de los fabricantes de armas, ni frena su detestable egoísmo. La contemplación, inmenso, del sentimiento y de la miseria de millares de familias, no impide a los gobernantes a impedir esos catástrofes.

¡Ladrones; criminales; farsantes todos!

Y todo por atrapar y almacenar el indecente dinero, para continuar con la irritante desigualdad social!

Y esa iglesia, y ese clero, y esos falsos creyentes que dicen

que todos somos hermanos, ¿cómo observan su religión respecto al quinto mandamiento de ella? ¡Farsantes también! Si dice, «No matarás» y por otro lado hay que mirar al prójimo como a nosotros mismos, no solamente no hemos de ir a la guerra a matar, si que también hemos de oponerlos a que nuestro prójimo vaya a que lo maten, ya que nosotros no quisiéramos ir. Pero ¡qué más! si esos padres de los mozos en estado de posibles heridos, mutilados o muertos en campaña, no hacen nada absolutamente por unirse solidariamente para impedir las guerras, ni tan solo para protestar de ellas... Y esas madres, todo ternura y sensibilidad cuando se trata de sus hijos en otras ocasiones, tampoco son capaces de indignarse, de agruparse y oponerse a que sus hijos vayan a morir y a matar a los hijos de otras infelices madres. Nó. ¿Para qué? Con llorar, desesperarse y rezar después, cuando ya no tiene remedio, ya está todo listo.

Es mejor que los hombres sigan pasando el tiempo en tabernas, bares, casinos, y distracciones frívolas, y las mujeres en paseos, iglesias, chismorreos y arcaísmos, que pensando en la forma de evitar ese desastroso y vil azote de la humanidad, que principian por aborir la fabricación particular de armas, acabase por retirar la palabra guerra del diccionario.

Mientras tanto, la guadaña de la Parca, avanza amenazadora hacia los seres más útiles y necesarios: los jóvenes. Estos, que por su poca edad y capacidad tampoco hacen nada por resguardarse. Y así va todo!

ANTONIO PINES NUÑEZ.

Comentarios

(TRASPAPPELADO)

No está en mi ánimo, que mi modestísima pluma de escolar de primera enseñanza, aprovechado, ensalce en estos mal hilvanados comentarios al que con muchos más motivos que otros que lo «son», merece por Hombre el nombre de santo; pero sí, ahora que, aunque tarde, se ha formado una comisión en Madrid pro Mantolet y Grupo Escolar Nakens, para perpetuar su memoria,

integrada por destacadas personalidades españolas; de emborronar unas cuartillas como recuerdo, ya que para hacer un retrato (cual merece, solo un Victor Hugo pudo hacerlo), de fervor sincero al paladín y esforzado luchador por la Libertad y la República, hasta darlo todo; su talento, su trabajo y su bienestar, su vida en suma, y cuya pluma aceda tanta falta hace estos días de parlamento «república» con Estatuto y Reforma Agraria y... pasteleo, para censurar tanta debilidad y error, con razón y dureza.

Nakens consciente y con visión clara de la realidad española de su época dedicó su energía y su talento, a, con certero golpe de ariete combatir la falsa religiosidad de la inmensa mayoría de los españoles (la que por desgracia continúa), hábilmente regida por sacerdotes tocados de todas las pasiones, que jamás pasaron de ser profesionales, que era y es, el mayor y a su juicio y el mio, el único obstáculo con que tenían que combatir todos los hombres de buena voluntad amantes de la justicia y el progreso para ir quitándole el poder tan nefasto y despartar del letargo en que, había sumido a la conciencia española el dominio y las interesadas predicaciones del clero, cuyo poder omnimodo y fanatismo intransigente obligó a los Reyes Católicos a firmar el famoso decreto de expulsión de los judíos sin previa consulta a las Cortes como ordenaban las leyes, y cuyos sucesores cuatro siglos después hicieron posible que en domingo, tan sagrado para el clero, fuesen inmolados en el Cerro de los Mártires de la Libertad los heroicos sublevados de Jaca. Tomando por enseñanza de combate la frase del estadista francés Gombetta que él tradujo al español: «Le clericalisme... voilà l'ennemi», sin desmayar ni un momento desde la trinchera de «El Motín» habló recia y virilmente del enemigo a la vez que fragelaba sus vicios y sus concupiscencias.

Mientras los socialistas declaman que no merecía la pena ni atención como enemigo en la lucha, que él por sí solo perecería; los sindicalistas, que en su sociedad organizada a base de seculares útiles; que perecería sin que nadie los combatiese; los amarquistas que cuando todos los hombres pensasen como ellos, nadie les daría de comer, por lo que no merecía perder el tiempo en combatirlo, llevados unos y otros del optimismo, sin dudar, en el triunfo de sus ideales, no acertaron a ver y comprender lo distante que estaban de la realidad. Y la realidad y... que el clero tenía el monopolio de la enseñanza privada y pública; (Aqueella por desgracia aun la tienen) participaba en todos los poderes del Estado y aprovechando que todas las instituciones y, cuerpos armados estaban bajo el patronato de un santo, las tenía a sus órdenes para defender su avaricia, sus arbitrarie-

dades y su poder; y como conformismo incomprensible, los ateos furibundos, los llamaban (y los llamaban) a «sus» entierros, a «sus» bodas y bautizos, todo porque así lo dispone la costumbre absurda por la Iglesia creada. Costumbre tan arraigada, que es necesaria la reciedumbre espiritual del «santo que no va nunca a misa», según frase de un consejero anticlerical, para no dejarse llevar de ella.

¿Qué diría hoy, él, todo consciente, y por ella digno y severo censor de la conducta de los hombres representativos, ante la vergüenza que supone a una República que merezca tal nombre, el fallo de la Academia Española últimamente, cuando el premio Fastenrath, negándose al gran Valle Inclán, por el «delito» de atacar al fenecido régimen, por presión de un obispo? (Y con ser poco digna para la Academia tal definición de monarquía y reaccionaria, no es lo más serio para un régimen laico. Lo verdaderamente grave es sentar el precedente que ha sentado, que la incapacidad, en justicia,—ya que hasta la fecha no sé si ha sido oficial— para informar las obras que ha de adquirir: el Ministerio para texto cuyo privilegio tiene, por ser obvio a qué clase de libros sería favorable su dictamen.)

¿Y qué del resultado que está viéndose estos días, del pasteleo de cuando el famoso artículo 24 (hoy 26) de la Constitución, cuya cláusula prohibiendo la enseñanza a las congregaciones hizo posible su aprobación; al leer en «La Libertad» del seis de los corrientes respecto al anteproyecto de Congregaciones: «En él se establecen las que constitucionalmente puedan ejercer la enseñanza...»? ¡El que tanto había visto con la monarquía que ya nada le causaba extrañeza, se hubiera quedado asombrado al leer los acuerdos de un Gobierno laico y para mayor ironía llamado de «extrema izquierda», integrado por algunos de los que un día le engorronaron censurable ser enemigo de toda categoría oficial... Hoy como ayer sigue la época de las claudicaciones y las apostasias y se renuncia a la consecuencia alegremente.

Nakens no ha muerto; su obra es inmortal. La antorcha que enarboló en alto toda su vida no se ha apagado; cojámosla los jóvenes de firmeza de convicciones, amantes de los ideales redentores de la humanidad, y sigamos el ejemplo, ante todo idolo y redentor falso. El recuerdo de su vida, ejemplar ayer y «ejemplar hoy», nos fortalecerá y servirá de estímulo en los momentos difíciles y de flaqueza, para sobrellevar virilmente todas las vicisitudes, privaciones y desprecios que son hora de la consecuencia marchando adelante, siempre adelante.

Envío a D. Francisco Maeso.

A usted que siempre fué suscriptor fervoroso de «El Motín» como alcalde

y como ciudadano le ruego que patrocine el deseo de la juventud consciente de nuestro querido Manzanares de honrar una vez más nuestra patria chica poniéndole el nombre del gran don José a una de sus calles (céntricas para que no merme en nada tan merecido honor); lo mismo que antes los mártires inmolados en Jaca le han honrado, al poner sus gloriosos nombres a dos de las calles manzanarñas.

Para que los escritores que vean su nombre sientan, por respeto, vergüenza de vender el fruto de su pluma (tan corriente hoy) al mejor postor, ante el recuerdo del que no cesó a los halagos de la vida, y su pluma de acero, acero muy fino, frageló implacables las debilidades humanas y los vicios corrosivos del clero católico; estando siempre al servicio del bien, la verdad y la justicia. Y los ciudadanos tengan el estímulo que irradia su recta conducta de hombre ejemplar y consecuente, firme en sus ideas, fiel a sus propósitos. El hombre de temple de roca a quien no arredra la amenaza, la injuria, la calumnia ni la neajación de los «hombrecillos», porque sin considerárselo es superior a todos ellos, sigue su marcha triunfal salvando todos los obstáculos.

MANUEL FERNÁNDEZ

Botonazos

Que Julia la beata con bastante rabia y pena que este CAUTERIO envenena y que tiene mala pata.

Yo perdono a doña Julia esas aseveraciones; pues la pobre ve visiones por su peligrosa abulia

Además, no es cosa rara, (igual pasa a esa señora) contemplar que un niño llora cuando le lavan la cara

También es cosa sabida, que a cualquier necio molesta, —y se resiste y protesta,— que le curen una herida.

LIBERTAD PINES FERRANDEZ

Ni tanto ni tan poco...

Es verdaderamente lamentable lo que pasa en esta sociedad indecente: o nos lanzamos a decir las cosas que puéramos y deberíamos decir suavemente, en forma destemplada y agresiva, o nos callamos mansamente o tratamos de que otro las diga, procurando que nos saque las castañas del fuego. Ya estamos mas que hartos de que se lleguen a nosotros personas que parecen algo y con mucho sigilo y mirando recelosos a los lados nos acosen con miles indicaciones, que si bien se deben hacer en el periódico, deben aparecer con la firma del que las propone en la sección Tribuna Libre. Individuos que por casi nada reñirían hasta con su padre, tienen miedo a decir esta pluma es mía en El CAUTERIO S.

AYUNTAMIENTO

CIAL. A nadie se van a comer ni van a capar, porque diga: «Señor alcalde: ¿en qué quedó aquella sesión secreta que se celebró para tratar del célebre asunto del Alberque del Turismo?»

Pero es triste que nadie se atreva a preguntarlo directamente, y todo sea invitarnos a nosotros a que digamos lo que ellos no se atreven a decir.

Pregunte usted como está el asunto de la arena. Pregunte usted como está el asunto del maestro de las calles. Pregunte porqué el Ayuntamiento no trata del asunto de la báscula. Pregunte usted, pregunte usted...

Vayan ustedes a La Mierla; so cobardes. Tengan ustedes el valor de dar la cara y de tratar las cuestiones con franqueza y sin violencias. Hay que atreverse a fiscalizar; a discutir las cosas; pero sin descender a la disputa agria, y mucho menos a la riña. Inquirir y discutir es de hombres; reñir es de animales. En la Tribuna Libre de EL CAUTERIO SOCIAL puede preguntar el que desee todo lo concerniente a la vida pública del lucero del alba; y después de preguntado con razón, aquí estamos nosotros para defender al que haga las preguntas.

Preguntitas

¿Cómo no se anunció al público la sesión extraordinaria del lunes 17 del actual?

¿Cómo se ha adelantado las horas de las sesiones 30 minutos sin acordarlo en sesión?

¿Porqué no se principia las sesiones a las 18 o 19 horas, para que el público, que es cien veces más que los concejales, pueda asistir a ellas con menos molestia?

¿No es una vergüenza para los figurones politiqueros de todas las tendencias que principien las sesiones del congreso con ocho o diez diputados, de esos que se comían los niños crudos cuando buscaban el acta y ofrecían el oro y el moro? ¿Farsantones...!

MILIRAROTA

Soy poeta y zapatero, y al son del martillo quiero con vibrante voz cantar; pues me incitan los sonidos que producen los batidos de la suela, al machacar.

Si la musa me acompaña y no se me muestra huraña, quiero mis versos tejer; y engazar en hilos de oro, el canto dulce y sonoro del amor y del placer.

Quisiera cantar mi vida que se siente mal herida por las penas y el dolor... Cantar quisiera a la fuente de la campiña silente, como cantaba el ruseñor.

Quisiera a la luz del día, cantar, si la musa mía acudiese a mi magín... Quisiera a la noche oscura que es del día sepultura; cantar canchones sin fin.

Cantar quisiera a las flores y plantar con sus colores las delicias del amor... Y a la mujer cantar por ser toda poesía, cual amante trovador.

Señores concejales: Es una mala vergüenza lo que viene pasando con las sesiones municipales. El noventa y nueve y medio por ciento de ellas se celebran en segunda convocatoria y principiando con gran retraso. Eso, es una inconsecuencia poco recomendable. ¿Es así como hacen ustedes honor a sus propagandas cuando candidatos? ¿No decían ustedes entonces que ustedes se sacrificarían por defender los intereses generales del municipio? ¿No se ofrecían entonces como administradores del pueblo, como representantes del pueblo, como servidores del pueblo? Y si sirven bien los intereses del vecindario acudiendo a remolque a las sesiones? ¿Era el deseo de servir al pueblo lo que les guiaba, o era el afán de figurar o algo peor?

Como nadie les obligó a presentar su candidatura, tienen el deber de asistir a las sesiones, si una fuerza mayor demostrable, no lo impide. Los que tienen alguna disculpa al no asistir, son los concejales cavernícolas; toda vez que la mayor parte del público los repudia, y ante el regocijo de muchos de los otros concejales les han increpado y dicho: ¡que se vayan! Pero nosotros creemos que no deben faltar tampoco; pero que deben ser respetados por el público, y tratados más suavemente por algunos concejales, ya que para la buena marcha de las sesiones debe haber más armonía administrativa. A los que *juegan* honradamente y con limpieza, les conviene que haya enemigos enfrente que les proporcionen ocasión de justificarse con imputaciones calumniosas. Además, el buen gobernante, debe emplear la táctica atractiva, y jamás la repulsiva. Si en Manzanares, hubiese habido un buen alcalde republicano, con capacidad, energía y fuerza de atracción, a estas horas no quedaría ni un concejal de la oposición; pero cualquier intento de armonía aproximación ha sido repellido con una furia africana impropia de seres cultos.

Hay varios concejales que faltan a muy pocas sesiones y debíamos publicar sus nombres; pero prome-

temos publicar en lo sucesivo, los de los que acudan a la primera convocatoria. Antes, decíamos, que los concejales se creían los amos del pueblo en vez de los servidores; pero ahora si no son lo mismo... lo parece.

Ya verá el que se fije como no se encomiendan y dicen como el baturro del cuento: «¡Chufila, chufila, que como no te apartes tú...!» ¡Qué asco!

SESION DEL DIA 15-10-32, A LAS 21:50

Asisten 11 concejales. Actúa el nuevo secretario interino que vuela leyendo, no muy claro, y me hace volar también para poder tomar apuntes.

Lectura y aprobación unanimidad acta anterior. Circular Gobierno Civil sobre prórroga declaración tenencia trigo. Disposición jurado mixto trabajo rural, sobre gañanes, ser primero los que no paguen contribución rústica y no ser admitidos menores 18 años. Se retira tercer punto orden día. Informe C. G. sobre cuadros; no procede comprarlos, no haber consignación. Cuentas gastos servicios municipales. Cuentas ingresos, distribución mensual. Avance de la situación ministerial y estado comparativo. Se retira transferencia créditos por falta número concejales. Alcalde amenaza poner sanciones falta asistencia. Informe alcaldía sobre denuncia Roncero deficiencia sepulturas, corrobora lo denunciado, y dice quedar algunos ataudes a flor de tierra; propone normas obligatorias profundidad sepulturas, niños, adultos, y edificar separaciones si son necesarias. Roncero aplaude celo alcalde y ruega C. G. ordene dar mayor espesor profundidad sepulturas. F. Pacheco dice sea C. F. la que intervenga. Se aprueba informe. Conocimiento escrito alcaldía a Eléctrica Centro España explicado alcalde, diciendo haber tomado carta asunto gobernador multando empresa 500 pesetas, prometiéndolo no cejar conseguir luz admisible.

Se da cuenta nombramiento ayudante báscula municipal ya funcionando. (A la salida oímos a uno lamentarse de que hayan nombrado a quien tiene ocupación asegurada.)

PROPOSICIONES, RUEGOS Y PREGUNTAS

Roncero se lamenta no estén presentes los concejales *faltones* (decimos nosotros) para no poder aprobar transferencia tratarse cultura niños, tan necesaria a todos, invita alcalde cite carácter urgente sesión extraordinaria lúnes 17. Carrión L. propone se diga citación asunto urgente, evitar graves perjuicios. Maeso indica añadase quedaría Manzanares sin 10 escuelas más. Breves palabras más alcalde, García del Pozo y se acuerda citar sesión extraordinaria a las 12 horas del lúnes 17. Termina sesión a las 22:35.

SESION EXTRAORDINARIA DEL 17-10-32

A las 12 horas 30 minutos. En primera convocatoria. Asisten 15 concejales. (Esta sesión no se ha anunciado en la tablilla de anuncios, por lo que no ha asistido público). Secretario accidental da lectura escrito proponiendo transferencia créditos indicando partidas que se transfieren arreglo ley. Alcalde pregunta si se aprueba. Sáez dice estar de acuer-

do su minoría; pero solicita vuelva a leerse partidas gastos representación y medicinas a pobres, que importan 4.000 pesetas los primeros (viajes y más viajes) y 21.000 pesetas las segundas. (¡Demasiado medicinas!...) Uu ¿concejaj? pone reparos. Alcalde contesta; interventor aclara. Alcalde habla modificación padrón casas insalubres; nombrar nuevo cobrador por lo que propone consignar para ello 400 pesetas, y 500 más para calefacción, cargo imprevistos, aprobado unanimidad. Informe comisión hacienda sobre instancias casas insalubres, aceptando unas, desestimando otras, concediendo plazos ejecución saneamientos. Roncero cree se había exceptuado local de Vinicola Angeli por estar deshabitada sin esperanza de funcionar y debido apurada situación dueño. Maeso dice, que después acordaron no exceptuarla por si se utilizaba. Intervienen varios concejales y cuando alcalde, creído que todos estaban conformes excepción, pregunta si se acuerda unanimidad quede exceptuada, dice Maeso: «Con mi voto en contra.» Roncero da buena lección de transigencia a Maeso, retirando su proposición; pero García del Pozo, Fernández Pacheco (A) y los concejales agrarios la creen justa y se abienen de votar la no exclusión, solo por atender opinión Maeso. Alcalde ruega que nadie se abstenga y propone que en lo sucesivo el que haya de abstenerse se ausente del salón. Sáez dice que no hay ninguna disposición legal obligue pretensión alcalde; propio Congreso diputados hay abstenciones, a su juicio no existe cuerpo legal obligue a decir sí o no. Alcalde se apoya en referencias nuevo secretario interino ausente. Sáez promete informarse, alcalde también. Se acuerda aprobar informe comisión hacienda con abstención G. de P., F. P. (A) y agrarios, en parte relacionada Vinicola Angeli, y levanta sesión 13:15 horas.

SESION DIA 22-10-32, A LAS 21:15

En segunda convocatoria; asisten 16 concejales. Lectura y aprobación actas, ordinaria anterior y extraordinaria día 17, (que terminó a las 13, pero no a la una de la tarde como dice el documento oficial.) Sáez, dice que en la sesión extraordinaria debió leerse el acta de la ordinaria anterior. Secretario opina arreglo efectuado. Sáez invoca artículo 125 Ley Municipal. Se da cuenta instancia empujados banca asista banda música municipal a festival benéfico, teatro, y preste Ayuntamiento concurso moral. Gallego cree debe concederse, Roncero ve bien idea; pero cree no puede Ayuntamiento ceder banda, ser asunto particular y haber negado concurso corrida toros ferroviarios. Alcalde dice haberse ofrecido Director banda asistir. Roncero, dice se haga constar eso y se accede. Cuenta gastos servicios municipales y de informe C. de H. de cuentas depositaría tercer trimestre. Cuentas rendidas Sociedad Eléctrica Centro España impuesto municipal tercer trimestre. Se autoriza al agente municipal en Ciudad Real cobrar cuentas. Cuenta varios escritos reclamando contra impuesto casa insalubres; se aumenta plazo hacer acometidas, pasan

PROPOSICIONES, RUEGOS Y PREGUNTAS Sáez pregunta que hny respecto asunto aparato cine declarado inútil. Alcalde dice no ser aparato oficial el averiado, interviniendo Roncero

Maeso y alcalde se dá Sáez por satisfecho. Gallego anuncia que día 29 corriente celebrará acto público agrupación socialista asistiendo ministro Instrucción Pública y Director General 1.º Enseñanza y otros, diciendo de paso, no merece multa no asistencia por estar en Almedina día sesión, parte gobernador. Roncero dice, que si acto anunciado es cultural y no político, vería agrado ayuntamiento agasajase y asistiese; dice a Gallego pudo avisar no asistencia. Alcalde cree debe agasajarse ministro representar gobierno República, nombrar comisión uno cada minoría acordar debe hacerse. Moraleda poco acostumbrado ataques políticos, se lamenta que en EL CAUTERIO se diga que se han gastado 315 brochas en blanquear y que quedó flotando en el ambiente gastos exajeradílos.

Es natural que al hablarse de gastos exajerados, quede en el ambiente, para los que lo oyen, la duda de si son o no ciertos señor Moraleda y que se dijo en broma o en serio, que se habían comprado muchas docenas de escobas y trescientas y pico de brochas, lo sabe el señor Moraleda tan bien como nosotros y como al contestar nada dijo sobre ello, nosotros en vez de «poco» entendimos «quince» y lo pusimos. EL CAUTERIO SOCIAL es un aparato de proyecciones cinematográficas sonoras, quitando lo grave que oye que puede perjudicar al que lo dice, como sabe el alcalde, pero como somos radicalmente imparciales apuntamos ahora que solo fue una broma del señor Maeso; que para evitar estas consecuencias debe omitirse en lo sucesivo, en el Ayuntamiento; y los demás deben hacer lo posible de revestirse de más seriedad en las sesiones, y no servirá EL CAUTERIO de frontón, para tirarle la pelota y que de rechazo vaya al sitio a que se quiere dirigir, pero como saltan de lo cómico a lo trágico con tanta facilidad, se ponen hoscos para discutir; y el alcalde que no es un Besteiro presidiendo, ni mucho menos, corta los incidentes sin permitir apenas aclaraciones, retirando uso de palabra y amenazando, dando ocasión que el señor Ruiz Escribano le diga que se le ha subido la autoridad a la cabeza, al tratar de no dejarlo hablar en el asunto de las multas por no asistencia, planteado por el señor Arroyo. Sáez dice ser excesiva imposición multas, antes de quitar desorientación producida propio alcalde, no celebrando sesiones 1.ª convocatoria unas veces por viaje a Madrid; otra por no tener estudiado asuntos, etc. etc. que ellos en vista tal conducta no querían ser juguete pero que normalizando situación acudieran.

Alcalde reconoce su precipitación firmar multa y ofrece retirar mal impresa; y dice que desde ahora serán sesiones en primera convocatoria. Un concejal creyendo hacer una gracia se levanta y ofrece al alcalde las cuatro pesetas de su multa.

Se da lectura escrito empresa eléctrica, justificándose deficiencia luz, manifestando no existir contrato formal Ayuntamiento. Queda sesión siguiente oficio S. A. P. y A. y se levanta sesión a las 23:45.

ROSALEJA

Que falta seriedad, castumbre, y capacidad a nuestros concejales para que las sesiones se celebren ordenadamente, en primera convocatoria, sin retenciones, sin palabras impropiedades, sin

JEDRO MAESO CATALAN

Madri'd.

(1) No fuera malo... Nota del dl editor.

violencias de expresión, con imparcialidad y con la intención exclusiva de administrar debidamente los intereses generales de la población, creyéndose todos por igual representantes del ciudadano, que pacientemente sufre los aciertos y los errores de sus administradores. El consistorio debe ser una cosa más seria; más respetada. Quédense las jocosidades para las reuniones privadas y en secreto. Lo demás dice muy poco en favor de todos.

Un poco más... y caemos de hincios

Milagro (!) publicado en «El Liberal» de Madrid, el día 9 del actual.

«Mater Dolorosa»

Terrible cuadro de miseria en una iglesia de Santiago, Santiago; 8. El agente de vigilancia señor Asensio encontró en la iglesia de San Benito a una mujer llamada Soledad Domínguez que tenía en brazos el cadáver de un hijo suyo de tres meses. La infeliz mujer se hallaba casi desmayada por el hambre y el dolor. Manifestó que la noche anterior fué despedida de la posada del Crucero del Gallo a causa de haberse muerto el pequeño. La criatura falleció de hambre.

Eso son milagros de primera; lo demás son tonterías. ¡Que se chinché El Cauterio y toda su gente! ¿Quién es el jique que con milagros de esa naturaleza, no se hace beato en seguida? ¿Igual que lo hizo Dios en su caso, pudo hacerlo en otra parte; ¿No?.. Pero ¿aun hay más milagros. En Cogollo de la Vega (Málaga) hay muertos y heridos en una procesión.

En la estación de Fines-Oliva, mata el tren a una niña de tres años y rompe el brazo a un guardabarrera que trata de salvarla.

Al párroco de Laveres, (Oviedo) le arrojan cinco cartuchos de dinamita por la chimenea; y en México, son expulsados los sa cerdotes por indeseables; ectra, ectra, ectra. ¡Y como no se mueve la hoja en el árbol sin la voluntad de...!

Colorin colorao.

Para una suscripción...

En la sesión municipal del día 13 de agosto, y a propuesta del señor Alcalde, se acordó abrir una suscripción a favor de Francisco Ginérez Sánchez-Gil, soldado, de esta localidad, por haber defendido valientemente su puesto contra los secuaces de Sanjurjo. Se encabezó dicha suscripción popular con 300 pesetas y se habló de celebrar un acto público con tal objeto; pero aquello fué una fogata de virtudes, que, el mismo proporcionalmente ha dejado dormir demasiado.

Mas si alcalde, concejales y pueblo se han desentendido del asunto, no ha pasado igual con

los hermanos (¿de quien?) maritatas. Estos individuos más recomensadores que nosotros, se han adherido a la suscripción, entregando para ella, el despido de la madre de ese joven, del cargo que ejercía con esos hermanitos desde hace mas de veinte años, dejándola en el arroyo, cuando ya va perdiendo las energías. Con pocos donativos como ese, ya tienen para pasar la vejez el hijo y la madre. ¿Verdad?

¡Escamados..!

(No tenemos calle de Nákens ni libros suyos en la biblioteca)

Como sabemos que basta que nosotros propungamos una cosa para que estos republicanos (?) la desestimen, no hemos indicado nada de la conveniencia de crear una junta encargada de estudiar la forma de que Manzanares contribuya al homenaje que al eximio Don José Nákens van a concederle sus admiradores, consistente en la erección de un monumento en el cementerio civil, y la construcción de un grupo escolar y la publicación de una Antología con sus escritos; pero en vista de que nadie dice nada a pesar de la circular repartida por España desde el mes de mayo y firmada por Aznar, Marañón y otros, lo hacemos nosotros, invitando a los hombres libres (si los hay) de la población a que abran una suscripción para demostrar que en este pueblo hay también anticlericales deseosos de honrar la memoria del hombre consecuente. Ofrecemos nuestro concurso y EL CAUTERIO SOCIAL.

Pasatiempos

FUGA DE VOCALES
l. s. nt. m. s. b. c. r.
q. . h. y. n. st. . y. nt. m. . nt.
. s. l. d. l. l. z; S. g. r.
p. d. s. st. r. q. . n. m. . nt.

ACERTIJO

¿En qué le parecen los curas a Sancho Panza?

CHARADA

Aunque lo tratan de *Todo* en forma *tercera, dos,* él, *primera tres,* con modo, «por si las moscas», Amós.

Soluciones a los pasatiempos anteriores

A LA FUGA DE VOCALES

Eres astuto y taimado zancadillero y fullero; que sin haber trabajado fuiste a cobrar el primero.

AL ACERTIJO

El candado.

A LA CHARADA

Casho

Para pensarse más loco, que algunos que yo sé, que pasan por cuerdos

Junto al cadáver de un suicida encontré la siguiente carta: «Me casé con una viuda que te-

nia una hija, con la cual se casó mi padre, pasando naturalmente éste a ser mi hijo; en su matrimonio tuvo un hijo, que, por consecuencia, fué mi nieto y hermano. Yo tuve en mi matrimonio un hijo que era hermano de mi padre y por lo tanto tío mio.

«Mi padre es hijo mio y yo soy padre del hermano de mi padre, y como el padre del padre de uno es abuelo de uno, y yo soy el padre de mi padre, resulta que soy abuelo de mí mismo; y como esta situación es horrible, he resuelto pegarme un tiro.»

Zarpazos ajenos

Uno de los militares que integran el comité revolucionario, que en contacto con el comité civil hablan de derribar la monarquía, creyéndose ofendido por algo de dicho por algunos socialistas y dirigentes de la U. G. T. ha escrito una carta a «El Liberal» de que es el trozo siguiente:

«Varios éramos los componentes del Comité militar que estaba en contacto con el Comité civil, del que formaban parte algunos socialistas y dirigentes de la U. G. T. ¿Cuántos de estos dignísimos militares han obtenido ventajas económicas políticas o sociales con el advenimiento de la República? Uno solo. El actual director general de Seguridad tiene un cargo (y qué cargo!, un cargo en el que se está siempre al borde del fracaso, y que lo único agradable que puede dar es no dar su sueldo). Todos los demás, alguno de los cuales como el que suscribo, estaba deportado en Canarias por luchar contra la dictadura, cuando los socialistas discutían si debían ir o no a la asamblea de Primo de Rivera, han continuado con sus cargos y empleos, y cuando alguno estuvo en algún cargo subalterno al lado del señor Azaña en el Gabinete militar fué para trabajar dieciséis horas diarias, percibiendo—con gran placer—un sueldo inferior al que en todo caso hubiera percibido de prestar servicio en un Cuerpo. ¿Pueden decir lo mismo los dirigentes del partido socialista y de la U. G. T?»

Sin comentarios por nuestra parte.

Hemos recibido el número 30 del valiente semanario «La Leña», que en la capital de la provincia dirige nuestro amigo don Federico Aguirre y Prado; y que está dedicado casi todo él a aclarar un asunto relacionado con la intervención del inspector de 1.ª enseñanza Gaspar A. Sanchez en unas escuelas creadas en Almagro, el año pasado.

Agradecidos

Hemos recibido, enviada desde Madrid, «La Religión Demostrada», de P. A. Hilaire, por

no sabemos quién; pero eso no quita, para que se lo agradezcamos y le prometamos ir comendándola para demostrarle que la leemos con detenimiento, como compete a las personas que no son fanáticas. Y a que los que se llaman creyentes leyese EL CAUTERIO SOCIAL con la misma imparcialidad que nosotros leemos lo religioso, y aprovecharan nuestra Tribuna Libre para rectificar en aquello en que estuviésemos equivocados. A que no nos brinden ellos las columnas de «El Debate», «Templo y Hogar», «El Buen Amigo», y otros para rebatirlos. ¿A que no...?

¿A que no responden a nuestras preguntas sobre el libro ciado los mismos que lo han remitido...? Primero: ¿En qué punto se apoya Dios antes de crear el universo; de dónde lo sacó si de la nada no puede salir nada según dice el mismo libro?

Seguiremos...

Libertad de imprenta

Leemos en «El Buen Amigo», una paparrucha que si fuéramos ministro de Gobernación le haríamos probar científicamente. Para embaucar a los idiotas refiere como un obrero que intervino en el incendio de un convento en Madrid había cortado las manos a la imagen de San José; y Dios para castigarlo le gangrenó las suyas al ciudadano obrero para que las tuvieran que amputar. ¡Farsantes; embusteros! A eso no debe tener derecho la prensa.

El derecho para mentir, engañar y estafar, no debe tenerlo nadie. ¿Cómo Dios iba a empujar al obrero a realizar su acción; (Fenelón) y le iba a prestar su voluntad (La Iglesia) para que la realizara, para después castigarlo? ¿No le hubiese sido más fácil desviarle el pensamiento de cometerla? Hay que oponerse a que sigan engañando a los analfabetos en nombre de ese Dios que explotan.

Mulcidio

A la una hora y 15 minutos del día 24, que tiene el paso por el paso a nivel de Madrid Moderno, el tren mixto 411 Sevilla a Madrid, fué alcanzado y muerto por él un mulo propiedad de Félix Añises, que enganachado delante del carro que conducía un hijo de éste, fué a cruzar en el preciso momento de llegar el tren.

El guardabarrera Ramón Tercero abrió la barrera atendiendo las muestras de prisa que tenían los carreros y creyendo que tenían tiempo de pasar todos; pero el último carro tuvo la suerte de no haber entrado en la vía mas que la delantera del mulo

alcanzado. Un segundo más y hubiese cogido el carro por delante y hubiesen perecido las dos caballerías y el carrero y todo se hubiese hecho «polvo». Como ese paso abrazó las dos vías separadas por unos 60 metros es más peligroso el servicio.

Además, oímos decir, que el semáforo recién colocado no funciona con la regularidad debida. También debían pasar los trenes, debido a la gran curva que hay.

Tribuna Libre

Desde Elche (Alicante)

Sr. Director de EL CAUTERIO SOCIAL.

Muy Sr. mío: Recibo normalmente su periódico, y por él veo que desde que talto de esa, parece ser que ha invadido a ese personal, de suyo tan humilde y pacífico, una ola de violencia o locura. Nunca se han registrado ahí tantos sucesos sangrientos.

Bien es verdad, que nunca ha habido tanto vicio y tanta cerverería y casa de prostitución como ahora, según me dicen.

Deseando volver a la paz a ese pueblo tan que ido por mí queda su affmo,

JAIME CASTELLÓ

Desde Membrilla

Sr. Director de EL CAUTERIO:

En el «Templo y Hogar» del día 2 del corriente leemos lo siguiente:

«Los párrocos enseñarán a los fieles que no deberán conformarse con contraer el matrimonio canónico, sino que han de procurar con el solo objeto de lograr los efectos civiles, realizar a continuación del rútmere la ceremonia impuesta por la ley. A este fin mandamos que, sin nuestra autorización, no sean admitidos al matrimonio canónico los que no puedan o no quieran celebrar la ceremonia civil. (Instrucción de la S. Penitenciaría a los Obispos de Italia, 15 de Enero 1886; S. C. pro Neg. Extraordin. a los Obispos de la Argentina, 20 de Febrero de 1889 y S. C. de Sacramentos 30 de Junio de 1917.)

De las normas del Excmo. señor Obispo Prior. B. O. núm. 5.»

Y como en este pueblo nos dicen que se han casado algunos por la Iglesia sin casarse civilmente, nos figuramos que habrán faltado a la ceremonia civil impuesta por la ley, con la autorización del señor Obispo Prior.

Prepárese V. para ir a Mahón con su suscriptor en ésta Manuel Bedmar.

UN MEMBRILLATO.

Santiago Ruiz Cuevas

Tejidos y Novedades.

Especialidad acreditada en Pañería y venta del traje hecho.

Manifiesto, 1. Manzanares

Disponible

Buscamos...

Estamos buscando un curso que agrade al público, y no desdiga de la condición de EL CAUTERIO SOCIAL. El de belleza es una cosa vieja y manida; el de pipos no encaja bien en estas columnas, y el de premiar al que adivinase las pepitas que contuviese un melón determinado, fotografiado y publicado en EL CAUTERIO SOCIAL, nos parece algo estranbótico y peligroso.

[Hay tantos «melones» donde escoger! Invitamos a nuestros lectores a que nos indiquen algo aceptable en materia de concursos y se lo agradeceremos y gratificaremos.

NADA ESPERO.

Que aproveche

Nos ha dicho una señora, que su hombre obra menos mal, por miedo a salir ahora en EL CAUTERIO SOCIAL.

ALGOS EPESCA.

Sección de anuncios económicos

Con el fin de ser útil a la población en todo lo que pueda, a la vez que se procura un elemento de ayuda para su sostenimiento, EL CAUTERIO SOCIAL publicará una sección de anuncios económicos que no excediendo de diez palabras, se cobrarán a cincuenta céntimos de peseta cada uno. De este modo encontrará más fácil a des el que tenga que vender o comprar algún objeto como bicicletas, muebles, máquinas, etc. así como el que necesite ocupación u operarios; el que tenga casas por alquilar; el que necesite vivienda; el que tenga que comprar o vender casas, bancales, viñas, olivares etc.; hallazgos y pérdidas, y cuantas cosas tengan cabida en un periódico semejante.

Faltan representantes pueblos provincia esta, artículo mucho consumo. J.F.P. Carretera Madrid 13. Manzanares

| | | | |
|--|--|---|--|
| Disponible | Disponible | Disponible | Chorizos especiales a 5 pesetas kilo. Francisco Naranjo. Plaza y Ancha 26. |
| Disponible | Se alquila vivienda con cinco habitaciones, mucho sol. | Se vende estufa muy barata; alfombra cordelillo y sofá de hierro. | Disponible |
| Necesitamos plañideros, próxima defunción «de El Cauterio». Buena retribución. | Disponible | Disponible | Fatuidad y pedantería al por mayor y menor. Almacenes, donde muchos saben... |

Parte Facultativo
Día 29-10-32, a no sabemos qué hora

¡Pobre CAUTERIO! ¡Pobre CAUTERIO! ¡Ahora sí que va de «Verdad»...! ¡Ahora sí que se muere de «Verdad»...! Mejor dicho: ¡Ahora sí que lo matan de «Verdad»...! Le está bien empleado, por ser un papelucho inculto y envidioso que no lee nadie, según el filósofo Carrujillo. (Y es verdad; sólo lo leen mil lectores directos; los indirectos que los cuenten los cavernícolas y tabernícolas que lo leen a hurtadillas y con un CAUTERIO se arregian quince o veinte, por restarle vida, no comprándolo). Pero sobre todo que lo pague por mentiroso. Y... claro está; donde aparece la «Verdad» la mentira no puede vivir. Mira tú por donde tiene que desaparecer forzosamente el infeliz cuando más estaba creído en que mejoraba...

El director está de enhorabuena, porque lleva mucho tiempo como aquellos muchachos que no cenaban porque su padre estaba agonizando; por lo que uno de ellos hubo de decir a los otros, empujado por el hambre que tenía: «Ni se muere padre, ni cenamos.» Así también dice el director de el desuistrado paciente: «Ni se muere EL CAUTERIO, ni cubrimos gastos!» Por eso está sintiendo y deseando que se muera, como los chicos del cuento, ya que no se atreve a matarlo.

Pobre CAUTERIO. Otra vez ha vuelto a ser de Liria. Ya está «dellirando». Ahora dice... «¡Conque «La Verdad» ¿eh?... conque «La Verdad»...! Ya.. ya... ¿No le pudiera pasar a esta «Verdad» lo que a la del pastorcillo embustero? Aquél engañó a los vecinos diciendo ¡Al lobo, al lobo! siendo mentira; y cuando de veras el lobo fué a devorar las ovejas, y se desgañitaba gritando ¡Socorro, socorro; el lobo está aquí! nadie acudió a remediarlo porque creían que los engañaba otra vez. En boca del mentiroso, lo cierto se hace dudoso... dice la sentencia de la fábula...»

¡Qué ilusiones se conoce que se hace el sinlustre enfermo!
El médico de cabecera, QUELOMA TENYA.

Tintorería y Quitamanchas
CASA PATON
SUCURSALES:
Ciudad Real: Ciruela 16.
Daimiel: Estación 4 - Teléfono 1.
Alcázar: Castelar, 17.
Valdepeñas: Castellanos 1.
CASA CENTRAL Y TALLERES:
Pérez Galdós 6. Tel. 142 R. Manzanares

Disponible

Pérdida

El que se haya encontrado el sentido común que ha perdido la humanidad que se entrega desenfrenadamente a imbecilidades como esa del Yo-Yo, que la presente en esta redacción; que yo, yo lo recomendaré bien, dándole un buen garrote para que vaya despabilando zoquetes que ya no son niños. Las cosas interesantes abandonadas; y las mentecateces tomadas con entusiasmo.

YO, TU, EL.

A todo hay quien gane

Se dice que ningún tonto piedras tira a su tejado.
Alguien verá el «mio» pronto por mis «cantos» destrozado.
MASQUE SANDIO

Folleto de EL CAUTERIO SOCIAL N.º 11
DIOS
Por Francisco Suñer y Capdevila

pensamiento. El purgatorio y el infierno que un tiempo de tanto provecho os fueron, contribuyen ya poderosamente a arruinar nuestro sistema descabellado. El caerá por falso y por cruel.

XII

La concepción que resulta de agrupar en un ser ideal las más importantes facultades humanas, la han poseído en lo pasado y la poseen en lo presente so o hombres de cierto grado de instrucción y de cultura. Fuera del círculo de las personas ilustradas, la idea de Dios es tan confusa y pobre unas veces, que lastimosa; y tan baja, degradada y torpe otras, que avergüenza.

Entre las gentes ignorantes apenas existe conciencia del poder propio.

Todo en la Naturaleza es fuerte menos ella, todo

es superior a ellas, todo les impresiona, todo les causa miedo, porque a su parecer todo tiene una significación que se relaciona con su muerte y con su vida.

El insecto que zumba, el cuervo que grazna, el ratón que se oculta, las sombras de la noche, los duendes, los aparecidos, las bruja, caballerías en escobas, los diablos con sus pesadas burlas, todo el séquito de absurdos, preocupaciones y creencias del pueblo, he aquí otras tantas manifestaciones de su Dios.

Estas sencillas gentes no llegan a la suprema abstracción del hombre pensador—abstracción que no por ser más meditada, deja de ser menos fúesta.

Por causa de su credulidad la idea divina se encierra toda en una imagen. En lugar de ser creyentes son idólatras. Y lo son tanto más cuanto es les presenta lo imagen cubierta de riquezas y colores.

Eso el ciero lo ha entendido perfectamente.

Perdidos los trabajadores en los detalles vulgares de la vida, no pasando de las necesidades primeras, no sintiendo otro estímulo que el de las pasiones personales, no pudiendo en su bajaje abrazar con una mirada la humanidad entera ni comprender las grandes aspiraciones del progreso, la pobre multitud que vegeta en las aldeas encierra el horizonte del mundo en sus campos, sus bueyes y sus hijos,

Así en su credulidad lo adora todo; adora el pedazo de madera y de piedra en la Oceanía, adora el perro y las serpientes en Egipto, adora el becerro de oro de Israel, adora el sol en Persia, adora el todo en la India y adora la nada en China; y en Europa, en España, en nuestros días, adora vírgenes blancas, morenas y negras, Cristos niños y Cristos hombres, vivos y muertos, barbiampiños y barbudos, santas de todas clases y condiciones, santos de todas condiciones y clases; ángeles, arcángeles, serafines, querubines, poftestades, toda esa turba de estatuas y pinturas, de símbolos y representaciones absurdas y engañosas con las que les confunde el sacerdote.—Se pone escapularios, lleva el rosario en el bolsillo y lo reza, confiesa, va a misa, se baja cuando la hostia sube, y cree que en ella jú lina vergonzosa indigna creencia! se contiene el cuerpo propio de Jesús.

XIII

La luz de la ciencia penetra en las profundas obscuridades del pensamiento, y a su resplandor se disipan las brumas del error.

La realidad de la vida y la necesidad de todos los

(Continuará)